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编者按：
10 月 21 日下午，我市举行纪念许慎遣子

进献《说文解字》1895周年座谈会。作为今
年许慎文化庙会系列活动的重要组成部分，
本次座谈会吸引了省内多所高等院校的专家
学者出席。与会嘉宾与我市文化界、教育界
代表共聚一堂，追思先贤,纵论古今，并就许
慎文化的研究、应用、推广、发展提出意见
和建议，发表了许多真知灼见，现将其中精
彩部分摘录如下，以飨读者。

河南省文字学会会长 王蕴智

听了各位的讲话，我非常激动。这么多年来的许慎文
化庙会，在今年开创了一个新的工作思路。今年小型的
座谈会请来了各位专家领导，我们要加强河南团队建
设，形成研究许慎文化的团队力量。在许慎文化的普及
和提高方面各个高校也各有特点，例如安阳师范学院有
地域优势、信阳师范学院有传统优势，郑州轻工业学院
的团队也很棒，这都是河南的希望。还有焦作师范高等
专科学校李书记讲的，小学教育的培训工作，这本身就
是走在前面的。不管怎么说我们今后还要整合到一起，
使许慎文化传承得更远。漯河职业技术学院，注重许慎
文化的普及和提高，利用地理优势办刊物，要有许慎研
究的平台。许慎文化研究方面，我们不能满足于漯河，
需要更高的思路去研究发展。三个中心建设，漯河首先
要有这个平台，只有这样才能走出河南，才能走得更
远。我们每做一件事情，都要考虑以许慎宗师这个渊源
去考虑我们要做什么，我们要把步子迈得更高一些，不
要太依赖于外面的名家，要把出土的许慎古文字资料大
数据化、信息化。我们河南人在许慎文化的普及和提高
方面要大有作为，不能让外人说我们不行。

信阳师范学院文学院院长 吴圣刚

今天是一个特别的日子，是有文化意义的日子，许慎
《说文解字》进献1895年，我们信阳师范学院文学院汉语教
学实践基地挂牌了，上午也参观了咱们许慎文化园，充分看
到了园区对《说文解字》有关内容的展示。这是一个重要的
平台，因为我们是高校，做的是教学工作，做的是汉语言文
学人才培养工作。实际上我们想做的是让我们学院老师、学
生更好的传承民族文化。汉字是民族文化最基本的东西，因
为语言是民族文化最基本的体系，所以对汉语言文字，尤其
是对文字的研究，那就是文化的基础性工作。在现代化、全
球化、网络化的社会趋势下，我们对文化的基础性研究还不
够。据我了解，中国的教育，包括本科教育、研究生教育、
甚至博士研究生教育，其中有很多专业，对文字的研究是很
苦的，现在好像真正致力于文字研究的不是很多，做这样的
工作需要下苦功夫，尤其是古文字、古音韵研究，真正愿意
做的不像我们想象的那么多。在许慎文化园做活动，我觉得
是很有意义的，让汉字文化、许慎文化进入到青少年的视
野，引起他们的兴趣，这对传承民族文化是很有意义的事
情。所以我们这次受许慎文化园的邀请，在许慎文化园建立
汉语教学实践基地。许慎《说文解字》是我们古汉语教学中
的内容，以后是不是专门开一个《说文解字》选修课，吸引
更多有兴趣研究古文字的学生，专门来学习这门课，是我们
以后需要做的。另外建立这个实践基地后，我们想每年让学
生都到许慎文化园来现场感受一下汉字的魅力，感受一下许
慎《说文解字》的魅力，让学生从这里有感性的认识，进一
步引发其兴趣，进一步传承民族文化，我们的目的就是做些
这样的工作。

安阳师范学院文学院院长 焦会生

我讲六个字：感谢，朝圣，学习。感谢呢，是感谢漯
河许慎文化园的盛情邀请，感谢给我们提供这么一个非常
珍贵的学习机会。这是表达一下我的谢意。第二个是朝
圣：《说文解字》 是名震古今的伟大著作，是我国语言学
史上第一部分析字形、辨识声读和解说字义的字典，这部
书开创了部首检字的先河，以六书进行字形分析，比较系
统的建立了分析文字的汉字理论，同时保存了大部分先秦
字体和汉代的文字、训诂，反映了上古汉语词汇的面貌，
它是科学文字学和文献语言学的奠基之作，在中国语言学
史和中国文化史上有及其重要的地位。这是朝圣的一个原
因。虽然我来自安阳，安阳是甲骨文的发现地，中国文字

博物馆的所在地，但我们知道甲骨文发现了几千个，现在
能够辨认的有一千五百个左右，要了解中国文字，到安阳
是朝圣，来到漯河也是朝圣。许慎倾尽毕生精力弘扬中国
传统文化，《说文解字》 是他最精心的作品，由于他对文
学，对文字学做出了不朽的贡献，所以被称为“字圣”、

“字学宗师”、“五经无双”，成为人们永远敬仰的字学宗
师，非常了不起，非常伟大。这是朝圣的第二个理由。值
此许慎遣子进献 《说文解字》 1895 周年之际，漯河市文化
旅游发展工作领导小组、漯河市许慎文化园管理处举办纪
念座谈会，对纪念伟大的字圣宗师许慎，对弘扬 《说文解
字》 文化具有重要的意义。它让我们永远铭记为传承中国
文化做贡献的许慎精神。这是一种用许嘉璐先生的话说

“士不可以不弘毅”的士大夫精神，是一种把传承文明作
为生命责任的一种精神。这是朝圣的第三个理由。学习：
我们安阳师范学院文学院和许慎文化园签订了实习基地的
协议，是想让我们的师生到许慎文化园学习汉字、学习许
慎精神，真正的传承华夏文明，并把这种文明传播到世界
各地，因为我们除了汉语言文学专业，还有汉语言国际教
育专业，汉语言文学专业主要传承本土的文明文化，而汉
语言国际教育专业是把我们优秀的文化传到世界各地，所
以我们会到这来，来真诚的学习，从这里获取丰富的精神
营养、文化营养。这是我想说的，谢谢大家。

平顶山学院文学院院长 何梅琴

非常高兴来参加今天的各项活动，上午也代表平顶山学
院文学院和许慎文化园管理处签了教学实践基地的协议，我
有这样几点想法，不成熟，给大家汇报一下：漯河这几年变
化非常大，围绕许慎文化的研究也做了很多的工作。许慎文
化作为漯河文化的名片，市委、市政府为许慎文化的保护、
研究、开发做了很多工作。那么从许慎和 《说文解字》 来
说，大家都非常了解。许慎作为东汉文字学家，弘扬了中国
传统文化，可以说秦始皇用武力统一了中国，许慎用一部书
统一了中国的文字，规范了汉字的形、音、义。许慎第一个
从理论上阐述了文字的重大意义，经过他的不懈努力，也把
汉字研究纳入一种正确的轨道。《说文解字》 对汉字的稳定
也起到了非常大的作用，历代对它都非常地重视。我们今天
要学习、弘扬许慎文化精神，学习其认真、严谨、执着的态
度。范晔编《后汉书》说许慎博学，我们也需要学习。那我
们今天签约教学实践基地，就这样的情况有几点想法：首先
许慎文化园 2005 年开始建设，这 11 年来也开了几次大的会
议，确实我们把这么好的资源充分的利用起来了，来调动更
多、更广泛的力量来研究许慎文化。另外许慎作为字圣，作
为漯河的文化名片，应该说可以在全国范围内尽可能多的收
集有关许慎研究的资料，建立许慎文化研究资料中心。从高
校来说，一定要和高校结合起来，让高校更多的老师来关
注、研究许慎和《说文解字》，让许慎文化的普及工作做得
更好，让许慎、《说文解字》、许慎文化走进千家万户，走进
老百姓心中。从高校来说，咱们建立一个这样的关系，确确
实实要做一些实际的工作。据我了解，很多高校都要进行人

才培养方案修订，修订时我们可以把《说文解字》研究这样
的课程写入，这样对许慎文化的研究应该是一个非常好的促
进。从引进老师来说，我们的师资队伍引进博士时可以有意
识的往这方面突破。既然基地成立了，我们就要切实可行
的、有效的把活动开展下去。我们学院也有老师多年关注

《说文解字》，那么通过实习让他们切实地感受到许慎文化的
魅力，置身环境中以后，这种氛围本身对他们就是一种教
育，像六书广场、许慎墓等方方面面对学生都是一种教育，
引起学生兴趣，让更多学生关注、了解许慎。另外留学生的
汉语进修，许慎文化是其了解中国文化的窗口，通过来这里
学习，他们也更好地了解了中国文化。

焦作师范高等专科学校文学院书记 李敬平

很高兴再次来到漯河，来一次对许慎的崇敬增加一分，
来一次《说文解字》在自己心中的分量就更重一分。在中小
学教育上我简单谈自己一些不成熟的想法：在中小学对许慎
相关知识的普及、相关活动的开展很切合学生发展，能够起
到关键的作用。在识字、写字方面从小学到中学到高中，怎
样体现许慎文化进校园的层次。例如：在高中的一个比赛中
对“谥”的考察，答案取自百度百科，这样的解释是不可信
的。那么怎样才能更切合许慎文化，《说文解字注》 中许慎
说、段玉裁说，比百度百科要好。另外咱们市里边还有许慎
文化园相关教研人员建立文化园网站、资料中心、电子检索
平台等这些都很好，我想咱们以后能够从发展的角度去梳理

《说文解字》，在字学字典中，像《康熙字典》这样的字典它
们得到的是一种怎样的继承，是以怎样的方式呈现的，我想
做这样的梳理也会有一定的好处。我们学校担任咱们省会小
学语文教师的国培任务，我给小学语文教师说，老师手头要
有《说文解字》，学生手头要有《新华字典》。而现在小学语
文老师对《说文解字》的利用程度还不够。

南阳师范学院文史学院副院长 田小枫

我来自南阳师范学院，原来我们也是文学院，现在我
们成文史学院了，我们现在不仅有汉语言文学专业，还
有历史专业以及刚刚上的一个文化产业管理专业。而这
个新专业该怎么办呢？我们也处于探索之中。我们河南
的文化有很多相通的地方，我们来看一看有没有研究上
的新契机或者是合作上的可能性。另外我们现在有几个
文字学很强的博士，所以我们想来看看，寻找合作。这
是我表达的第一个意思。第二个意思呢，我们这次来从
我的工作角度来说，我们这次签署了教学实践基地，这
样的一个合作，听了前面高校老师的看法，实际上大家
是有很多共识的。我觉得呢，我们特别感谢的是过去我
们跟地方上签一个实习基地的时候都是我们去求别人，
这第一次是别人邀请我们来挂一个牌，所以呢我们非常
的感谢。我在河师大上学的一位老师，他研究许慎，在

课堂上讲 《说文解字》 时倒背如流，对许慎十分崇敬。
所以我觉得我们这个许慎文化园它可以作为文化教育基
地，对我们的学生、对我们的老师意义都是很大的，它
也可以作为实践基地、学习研究基地。另外我们也可以
做一些见习的设计，可以做一个课程见习。我们的培养
方案已修订好，许慎与说文已纳入我们的培养方案。同
时我认为咱们毕竟是一个文化园，咱们园里有很多文化
理念在里面，我们历史系学生也可以来做一个文化见
习。如果提出一些建议的话呢，我觉得我们需要从学生
的角度来说，我们能不能很快的形成一种模式，学生以
什么形式来，来了之后干什么，这样学生可以很快进入
里面，我们的教学很快的推动下去。

周口师范学院文学院副院长 丁恩全

我是亲眼看到了咱们许慎文化园的变化，2000年前来过
一次，非常简陋，后来建设过程中也进来看过，前年呢还来
过一次，这次再来到许慎文化园，它的变化真的让人很兴
奋。我们周口师范学院文学院对地方文化的传播一直很重
视，对《说文解字》我们也很重视，每一届都开展周口地域
文化。我们打算见习时考虑也来这里，正好有这个协议，见
习计划里把许慎文化园也列进去。另外呢有个小的建议，不
知道合适不合适，就是无论是许慎也罢，老子也罢，今天我
们都是一次智慧之旅，我特别希望文化普及，普及的不仅仅
是知识，许慎包括老子体现出来的精神也需要咱们发扬一下。

许昌学院汉语教研室主任 于正安

说到具体的合作方式上，我再说几点，咱们的合作形
式不一定只是学生过来实习，相关研究人员也可以联合起
来申请课题，另外希望以后能够加强联系，加强沟通。我
们可以常来参加许慎文化园组织的相关活动，咱们的相关
研究人员可以到我们学校去给我们的学生做几次专题讲
座。说一点建议，我们的眼光是不是可以放的长远一些，
可扩大到国内，据我所知，南开大学有一个中国文字研究
中心，这个机构每隔几年都会出版一个刊物叫 《说文解字
研究》，我想可以跟类似的这些国内名气比较响的高校经
常联系。

洛阳师范学院文学院博士 郭海洋

各位专家、领导说得非常好，我从自身的情况稍谈感
受。因为我是学文字学的，对许慎比较熟悉。来与不来还是
不一样的，感谢咱们许慎文化园给我这个近距离接触许慎的
机会。就我个人体会，目前相关文字教学学习的课时太少，
有大四学生不知道六书的现象，建议在教学改革中把许慎列
为大一必修课，今后能把许慎与《说文解字》普及化，这是
我的一点想法，最后我还是比较感兴趣咱们园里的藏书，如
果能整理一下，对许慎的相关研究会更有用。

漯河职业技术学院副院长 王变奇

非常欢迎各位兄弟高校的专家学者光临漯河参加这次
盛会。我们漯河职业技术学院是许慎故里的第一所高校，
作为地方高校，在许慎文化的传承和发扬上义不容辞。在
漯河政府推广许慎文化的过程中我们也参与了许多工作，
例如许慎文化园图书馆的建设，我们派了专门人员来帮
助。另外许慎名人录的编纂，我们也派了专家。包括前几
届许慎文化国际研讨会的召开，我们也积极地参与。但是
总体来说我们做的还很不够，和市政府的期待还是有距离
的。近两年我们还加大了努力，《说文解字》 已经成为我
们这个专业的必修课，另外也是其他专业的文化素质公共
选修课。许慎在经学上造诣很深，他的自学精神，他的为
人，很多方面都是我们要学习的。另外在许慎文化的研究
方面我们最近和北京师范大学密切的磋商中。我们在培养
学生的基础上要把许慎文化进行深入研究，在研究方面我
们还要下大功夫，我们学校有将近五十位中文教师，团队
还是很强的，配合许慎文化园，借助其他高校的力量，相
信可以进一步地推进下去。另外在许慎文化的传播上也加
大力度，对外汉语教学的参与，在对外汉语教学上我们也
想成立一个中心，接受国外留学生，把留学生教育做好。
除了我们的中文教师外，我们学校也有老师在书法、国
画、剪纸等传统文化方面很有造诣，把我们学校和传统文
化有关的资源很好的嫁接在这里面，让更多的市民、学者
体验许慎文化，在这方面我们还有很多工作要做。在市政
府、市政协的支持下，我们在文化传承、创新上有不可推
卸的责任。

本报记者 王建军 整理
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10月21日下午，我市举行纪念许慎遣子进献《说文解字》1895周年座谈会。 本报记者 胡鸿丽 摄


